

VIETNAM

Vietnam, situado en el Sudeste Asiático, vecino de China, Laos y Camboya, es conocido por su rico patrimonio cultural, la diversidad de sus paisajes y una economía en rápido crecimiento. El país tiene una historia marcada por periodos de colonización y conflicto, entre los que destaca la Guerra de Vietnam. Gracias a la presión internacional, Vietnam logró avances significativos en la protección de la libertad religiosa entre 2000 y 2019. Sin embargo, en la actualidad, al tiempo que avanza hacia Occidente, la gobernanza autoritaria de Vietnam y el control estatal sobre las actividades sociales muestran preocupantes signos de regresión y un aumento de las violaciones documentadas de la libertad religiosa, especialmente en las zonas rurales.



Un país de más de 100 millones de habitantes, el 86% de los vietnamitas se identifican como no religiosos. De los que se identifican con una religión, la mayoría son católicos romanos (6%), seguidos de budistas (5,8%) y protestantes (1%) (dos tercios de todos los protestantes pertenecen también a minorías étnicas). Grupos más pequeños de hindúes, musulmanes y mormones constituyen sólo el 0,2% de la población de Vietnam.

El gobierno comunista de Vietnam, una "república socialista", ha incurrido en importantes limitaciones, principalmente debido al estricto control que ejerce sobre las prácticas religiosas. Aunque la Constitución vietnamita incluye el derecho a la libertad de religión o creencia en su texto, en la práctica no es así, ya que impone numerosas restricciones, sobre todo a los grupos religiosos no registrados. El gobierno exige a todas las organizaciones religiosas que se registren y soliciten aprobación para sus actividades, lo que a menudo conduce a la vigilancia, el acoso y la represión de las que se consideran incumplidoras, sobre todo porque a menudo se exigen datos personales de los congregantes, lo que provoca sentimientos de intrusión y miedo.

Además, en fecha tan reciente como abril de 2024, una nueva normativa gubernamental otorga al Estado más supervisión y control al exigir a los grupos religiosos que presenten registros financieros y permitir a los funcionarios de la administración local suspender las actividades religiosas por "violaciones graves" no especificadas. Así, continúan las violaciones de la libertad religiosa mediante interrogatorios, detenciones arbitrarias y vigilancia, especialmente contra grupos independientes del control gubernamental, así como contra grupos minoritarios etnorreligiosos, como los protestantes montagnards y h'mong y los budistas khmer krom. Hasta la fecha, más de 100 montagnards han sido acusados de delitos relacionados con "agitar la desunión nacional". Algunos se enfrentan a penas de hasta 20 años de prisión. Aunque algunos han huido a la vecina Tailandia en busca de asilo, se sabe que el gobierno vietnamita les sigue la pista. En el caso de los budistas khmer krom, durante el fin de semana de Pascua de este año, se informó de la detención de hasta 12 monjes budistas mientras se destruía un templo asociado al grupo en la frontera con Camboya.

Sin embargo, de estas minorías etnorreligiosas, los seguidores h'mong del grupo "Duong Van Minh" han sido uno de los grupos más duramente perseguidos, con acusaciones de que el gobierno obligó a sus miembros a renunciar a su fe e incluso aplicó una orden en 2023 que pedía "erradicar la secta Duong Van Minh". De hecho, en mayo de 2022, las autoridades condenaron arbitrariamente a 15 seguidores de etnia h'mong a penas de hasta 4 años de prisión, mientras que otros 41 seguidores fueron detenidos en duras condiciones durante más de 40 días, sufriendo palizas para que renunciaran a su fe.

La principal herramienta de persecución de Vietnam es su "Ley de Creencias y Religión" de 2018, que exige un oneroso registro para que los grupos y organizaciones religiosas puedan existir legalmente y cuya aplicación es incoherente en todo el país.

Además, se utilizan dos códigos penales para acusar a los fieles religiosos de "perturbar la unidad nacional" o mostrar "deslealtad a la unidad vietnamita." Al final, se utilizan para hacer sentir a diversos grupos religiosos como "los otros" y "los parias" que no quieren formar parte de la unidad nacional.

Los presos de conciencia también permanecen en terribles condiciones, algunos por hacer proselitismo, otros por organizar "actividades religiosas ilegales" y otros por socavar la "unidad religiosa y nacional" a través de publicaciones en las redes sociales (véase aquí). Las comunidades religiosas independientes de todo Vietnam también son perseguidas por no acatar el control estatal y por ser tachadas de "extrañas", "falsas" o "heréticas" a los ojos del Estado. Como estas comunidades se enfrentan a restricciones en su libertad de culto y reunión, también son presionadas por el gobierno para que se unan a las religiones controladas por el Estado.

Para los cristianos, la persecución y el acoso siguen siendo frecuentes. En diciembre de 2023, el pastor evangélico Y Bum Bya, perseguido durante muchos años, fue golpeado por las autoridades locales tras ser amenazado para que renegara de su fe. Posteriormente, en marzo de 2024, fue hallado muerto en circunstancias misteriosas. También en primavera de este año, el misionero protestante Y Krec Bya fue condenado a 13 años de prisión por "sabotear la unidad nacional" de Vietnam a través de su ministerio cristiano. La represión de las iglesias caseras también sigue intensificándose.

Que tu gran amor, Señor, nos acompañe,
tal como lo esperamos de ti.

Salmos 33:22

ORACIÓN

Señor, te damos gracias por tu amor y tu misericordia sobre nosotros y sobre el mundo, sabiendo que aunque existan tinieblas, es tu luz la que siempre prevalece. Te damos gracias por la nación de Vietnam y por su pueblo, que ha sido hecho a tu imagen y es amado por ti.

Te damos gracias porque en medio de los preocupantes signos de regresión relacionados con la libertad de creencia y de culto, tu fuerza y tu poder permanecen firmes y tu ojo, vigilante. Sabemos que hoy estás con nosotros y te damos las gracias por escucharnos.

Señor, oramos hoy en primer lugar por nuestros hermanos y hermanas cristianos de Vietnam, que han sufrido persecución y abusos a manos del gobierno en los últimos años. Oramos por los pastores y misioneros actualmente encarcelados y/o amenazados. Acércate a ellos, Señor, y llena sus corazones de esperanza y luz en medio de la oscuridad. Que tu Espíritu Santo les dé paz y sabiduría.

Rezamos también por las minorías étnicas y religiosas que sufren hoy en las zonas rurales de Vietnam, comunidades que son maltratadas por funcionarios del gobierno a causa de su fe o injustamente tratadas por ser quienes son. En concreto, rezamos por los protestantes Montagnard y H'mong y por los budistas Khmer Krom, que sufren enormemente. Da fuerza a estas comunidades, Señor, y protégelas. Rezamos por su capacidad de rendir culto y vivir en libertad, sin restricciones y sin temor a la persecución del gobierno.

Y Señor, también te pedimos por los presos de conciencia y por los numerosos grupos religiosos que se enfrentan a onerosos requisitos de registro en todo Vietnam. Levanta las restricciones, Señor. Rezamos por las familias implicadas: protégelas y fortalécelas. Y por los numerosos grupos religiosos implicados, te pedimos discernimiento sobre sus líderes hoy que tratan de practicar su fe libremente.

Señor, sabemos que Vietnam ha tenido recientemente casi dos décadas de crecimiento y proceso hacia la libertad de religión o creencia. Te rogamos que vuelvas a dar ese mismo rumbo a la nación. Cambia la marea, como sólo tú puedes hacerlo, y no endurezcas los corazones de los funcionarios del gobierno. Confiamos en ti. Te lo pedimos en el nombre de Jesús. Amén.

